

Intervención del Presidente de la República en Encuentro con la comunidad de Tocopilla
PALABRAS DE S.E. EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, RICARDO LAGOS,
EN ENCUENTRO CON LA COMUNIDAD DE TOCOPILLA

TOCOPILLA, 24 de julio de 2000

Gracias por este recibimiento cariñoso, gracias por esta posibilidad de conversar aquí nuevamente en esta plaza de Tocopilla. Lo hemos hecho muchas veces, lo hemos hecho en aquellos tiempos donde era más difícil que nos encontráramos para dialogar, lo hice después como ministro de Educación y como ministro de Obras Públicas.

Aquí estuve y dije que íbamos a hacer un camino costero, que íbamos a construir un túnel y que íbamos a unir a Iquique con Antofagasta a través de la costa, pasando por Tocopilla, que Tocopilla iba a estar en la geografía de Chile y que por aquí iban a pasar los buses. Y dije que este costero iba a significar una forma distinta de relacionarnos.

Llego hoy con la autoridad de aquel que dijo aquello, lo hizo, lo cumplió y hoy es una realidad. Tenemos un camino costero y mañana estaré más al sur, en Taltal, y le diré a los amigos de Taltal que habrá un camino costero que de Antofagasta seguirá al sur, llegará a Taltal y tendrá que llegar a Chañaral, y vamos a tener un Chile distinto, un Chile donde nos unimos de una manera distinta.

Y aquí también, aquí también hoy día puedo decir "sí, vamos a adelantar programas de inversión, vamos a hacer una inversión de 1.500 millones para mejorar sustancialmente el paso del camino costero que pasa por el centro de Tocopilla", y eso quiere decir mejorar las condiciones, crear fuentes de trabajo, y esa es una obra que comienza ahora en el mes de agosto-septiembre y va a significar fuentes de trabajo aquí para Tocopilla.

Y junto con eso, estoy consciente de las tareas que tenemos que desarrollar. Vamos a hacer nuevas inversiones en lo que son las calles de la ciudad, tenemos que hacer nuevas inversiones para tener lugares de recreación y de turismo, tenemos que ser capaces de abrir Tocopilla con un esfuerzo público significativo. + En buena hora. Pero estoy consciente que no basta con las inversiones públicas, se requiere mucho más. Por eso, antes de venir acá, estuve en Electroandina, en donde la planta de ciclo combinado estará inaugurada en el mes de octubre, y eso va a significar un tremendo avance para la región, significa producir electricidad con costos más baratos, y si producimos electricidad con costos más baratos, hay posibilidades para que se instalen nuevas empresas. Conversé con ellos la posibilidad de expandir al puerto y que sea la ciudad de Tocopilla, con este puerto, el que pueda permitir la explotación y la salida de minerales de Bolivia, del proyecto San Cristóbal, de plomo y zinc.

Son proyectos que están... hay que guardar los aplausos para cuando el proyecto salga, por ahora es un proyecto. ¿Ve que voy a llegar después y me van a decir "usted prometió y no salió". No, hay que trabajar primero para que eso salga. Cuando salga venimos y lo celebramos, mientras tanto trabajamos para que salga.

Porque de lo que se trata es que acá hemos estado muchas veces y conozco muchas de las demandas. Aquí Tocopilla ha vivido muchos momentos a lo largo de su historia, momentos de mucho auge, cuando por estos puertos, junto con generar riqueza, quedaba

buena parte de la riqueza de Chile. Y ha habido otros momentos muy duros. También he estado aquí una vez que habían banderas negras, y sé lo que eso significa. Aquí lo que ustedes plantean es la necesidad de tener fuentes de trabajo. Aquí, por cierto, queremos mejor salud y mejor educación, por cierto, queremos una vivienda digna, sí señor, y se van a construir un número importante y significativo de aproximadamente 300 viviendas en las dos poblaciones, en la Padre Hurtado y en la Eduardo Frei, y eso lo vamos a comenzar ahora.

Pero eso, eso forma parte de lo que tiene que hacer todo Gobierno. Haciendo eso, uno como Presidente cumple con su obligación no más, porque para eso lo eligen. De lo que se trata entonces es cómo somos capaces de pensar una forma de poder tener aquí también un desarrollo productivo de otra envergadura. Y eso pasa, entonces, por hacer un esfuerzo por potenciar el puerto, eso pasa, entonces, por hacer un esfuerzo por potenciar la pequeña y mediana empresa, y eso pasa, entonces, también por potenciar la pequeña y mediana minería.

Y he llegado hasta acá con el vicepresidente de Enami, hemos conversado estos temas y tenemos que ver la manera de poder abordar bien los problemas del pequeño y mediano minero. Esta es una zona ligada al mundo de la minería, y así como queremos explorar el puerto y lo que el puerto significa, porque ese puerto, les preguntaba, ¿cuánto es el calado? "14 metros 90", me decían, es que dependiendo la profundidad del puerto es la magnitud de barco, y dependiendo de la magnitud del barco, es la eficacia que tenemos. O tenemos grandes barcos, o en el siglo XXI los puertos no van a servir. Hay que decir las cosas como son, con verdad y yo hablo con la verdad.

No saco nada con decir "este puerto, este puerto, este puerto", y tenemos un puerto donde entran barcos chicos. Esa es la verdad. Y si no hacemos las inversiones para tener un puerto con calado grande, que lleguen grandes barcos, entonces no tenemos destino. Lo mismo ocurre con la pequeña y mediana minería.

Y por eso entonces yo quisiera decir aquí que efectivamente he escuchado con mucha atención al alcalde y los planteamientos que se han hecho respecto de la necesidad de tener una zona franca. Es una iniciativa importante que tenemos que apoyar. + ¿Qué quiere decir una zona franca? Una zona franca quiere decir que pueden entrar ciertos productos sin pagar impuestos o aranceles. ¿Pero ustedes se dan cuenta que el mundo se está abriendo y cada vez los aranceles son más bajos, entonces la ventaja de la zona franca es menor? Por lo tanto, tenemos que tener mucha claridad en que ámbitos, en que áreas vamos a trabajar una zona franca para ser exitosos. ¿Qué es lo que les quiero decir?, que si el desarrollo de un lugar fuera sólo aprobar una ley, por Dios que sería fácil. El desarrollo de una ciudad requiere el esfuerzo permanente y constante de todos nosotros, de los parlamentarios, del gobernador, del intendente, del alcalde, del Presidente de la República, por cierto también, y a eso me quiero comprometer.

Estuve aquí como candidato y dije "Chile va a crecer y quiero que ese crecimiento llegue a todas partes, también a Tocopilla". Chile este año va a crecer en promedio un 6%. Discuten, ¿se ha reactivado el país? "Oiga, yo no conozco ningún país que crezca un 6% y diga que no está reactivado". Claro que está reactivado. ¿Cuál es el problema? Que en algunas partes se reactiva más y en otras parte menos. ¿Y cómo nos preocupamos entonces que llegue también la reactivación aquí a Tocopilla? Esa es mi obligación. Y eso significa, entonces, cómo somos capaces, cuando el país crece, qué

parte de ese crecimiento vaya en apoyo de aquellas zonas que más lo requieren para desarrollarse y crecer.

Entonces digo: si vamos a hacer inversión pública por cerca de 2.500 millones ahora, entre lo que estamos haciendo en los programas de obras públicas y vivienda, es porque ahora me interesa generar fuentes de trabajo aquí en Tocopilla. Esa es mi primera obligación. + Pero también mi obligación es mirar el mediano plazo. ¿Qué posibilidades tenemos de desarrollar bien el puerto, qué significa el ciclo combinado, qué significa el que por primera vez estemos pensando en una inversión de 100 millones de dólares para unir a Chile en una sola red eléctrica. Ustedes bien saben que hay una electricidad que se produce de Chañaral para el sur, y otra que se produce de Taltal para el norte, y no están unidos los dos sistemas eléctricos. Cuando usted une los dos sistemas eléctricos, tenemos un Chile distinto. Y eso es lo que tenemos que hacer.

Entonces, mis amigos, al llegar hasta acá yo les quiero dar a ustedes un mensaje de optimismo y de esperanza en lo que estamos haciendo. De la misma forma que antes dije "vamos a hacer un túnel y vamos a llegar a Iquique por aquí", y llegamos, ahora les digo: sí, vamos a mantener un programa de inversión pública, vamos a buscar la forma de perfeccionar la ley que se refiere a zona franca y qué es lo que podemos hacer para avanzar, vamos a tener que ser capaces de ponernos a la cabeza de lo que son las nuevas formas de entender la gran minería de este siglo. Hoy en la mañana en Calama vimos con Codelco lo que ellos van a hacer cuando trasladen a toda la población que trabaja en Chuqui, 2.500 familias, 12 mil chilenos y chilenas que se van a ir de aquí a 3 años de Chuqui a vivir a Calama. Es que, mis amigos, esa va a ser la minería del futuro. +

Y, en consecuencia, la próxima vez que esté por acá espero llegar también a María Elena y conversar de estos temas con los amigos de María Elena. Y señalar también que hay distintas formas y modalidades, y a lo mejor es más útil tratar de tener en un lugar grandes concentraciones para vivir mejor, y que se viaje a desarrollar la actividad minera. Si desde Calama se va a subir a Chuqui o desde Calama a El Abra o a Radomiro Tomic, por qué no pensar que desde Tocopilla se puede también subir a María Elena y trabajar allá. +

Esta es la forma de pensar un país, de entender cómo entre todos definimos propuestas y definiciones a mediano y largo plazo. Por eso he dicho que Chile hoy día puede crecer y desarrollarse para ser un país distinto de aquí a 10 años, cuando Chile va a cumplir 200 años de vida independiente. Pero queremos cumplir 200 años de vida independiente un país que progresa y que no hay zonas que se quedan atrás, que el progreso lo vemos en la tele, pero no lo vemos en nuestras casas.

Por eso también digo, tenemos que avanzar en otros frentes, queremos tener flexibilidad laboral, pero también quiero tener un seguro de desempleo, porque cuando el trabajador queda cesante pueda seguir con el seguro de desempleo llevando el pan a su casa. Eso forma parte de una sociedad bien organizada. Otros países lo tienen, yo también lo quiero para Chile. Y por eso he considerado tan importante decir: quiero un seguro de desempleo para que no tenga que sufrir la ignominia de la cesantía.

Estas cosas son posibles, y para eso recuperamos la democracia, para pensar entre todos el país que queremos, para pensar entre todos cómo entendemos las tareas que ahora tenemos que abordar cada uno de nosotros.

Y por eso también, porque se requieren recursos, en los próximos días el ministro de Hacienda y mi Gobierno presentará al Parlamento un conjunto de disposiciones que no tienen por objeto aumentar los impuestos, tienen por objeto sólo hacer que los impuestos se paguen y evitar la evasión de los impuestos, porque cuando se evaden impuestos hay muchos chilenos que no cumplen con su obligación. Y si no cumplen con su obligación, hay menos recursos para las tareas que vamos a hacer.

Enviaré, en consecuencia, un proyecto, como lo dije en la campaña, para evitar la evasión tributaria, y con esos recursos poder crear nuevas y más fuentes de trabajo. De eso se trata, cómo construimos entre todos un país que sea más justo.

Amigos y amigas:

Junto con agradecerles este recibimiento tan cariñoso, junto con señalarles las tareas que tenemos que abordar, quiero decirles que aquí entre todos tenemos un gran desafío: cómo somos capaces de tener fuentes de trabajo, de asegurar dignidad para el trabajador, de asegurar que nuestro mar produce las especies suficientes para nuestra pesca y por eso lo que hemos hecho en el muelle y la caleta con los pescadores artesanales, cómo nos aseguramos que nuestros puertos tendrán las cargas indispensables para que haya trabajo y cómo, a través de nuestros puertos en el Pacífico, Chile puede ser entonces un gran puente entre los países del frente, del Sudeste Asiático, y los países del Mercosur, que miran al Atlántico. Esas son las nuevas fuentes para crear trabajo y a eso los quiero invitar. +

Sé las dificultades que existen, conozco el drama de aquel que está cesante, y porque conozco ese drama es que me quiero comprometer con ustedes a trabajar por el desarrollo de la creación de fuentes de trabajo en todos los lugares.

En esta visita, en cada uno de los lugares que he ido, lo que hice en Calama, lo que voy a hacer mañana en Antofagasta y en Taltal, tiene que ver con la creación concreta de fuentes de trabajo, con la inversión de más 2.500 millones de pesos aquí y ahora en Tocopilla para crear fuentes de trabajo, con lo que vamos a hacer de aquí octubre con la planta de ciclo combinado. Pero quiero compartir con ustedes una última reflexión. Esa planta es una inversión de 180 millones de dólares, creó fuentes de trabajo cuando se estaba construyendo la planta, terminada la planta muy pocos puestos de trabajo van a haber, porque la planta es muy automática. Es que eso también es parte del mundo nuevo al cual vamos llegando. Y así como esa planta es muy automática, tienen que haber otras posibilidades, otras formas de entender y que se va entendiendo cómo se abre un país.

Quiero decir sólo esto: el aislamiento y la lejanía aparecen como algo muy difícil, pero con las nuevas técnicas de comunicación el aislamiento y la lejanía desaparecen.

Quiero comentarles a ustedes que las principales empresas de Estados Unidos, para hacer las respuestas telefónicas a sus clientes, esas respuestas telefónicas se las dan telefonistas que están en la India o en Tailandia, y que saben solamente hablar Inglés. Han descubierto que es más barato que lo hagan los telefonistas de la India o Tailandia que los americanos en Estados Unidos. ¿Habrían pensado los de la India y Tailandia que iban a tener puestos de trabajo para responder lo que son las demandas en las tiendas y

en los grandes almacenes en Estados Unidos? Es que ese es el mundo nuevo al cual vamos.

Y por lo tanto, estar alejados a lo mejor es una ventaja, porque hay formas distintas de conectarse. Y cuando he hablado de los temas de Internet y la nueva economía, es porque ese es el mundo al cual le pido a los jóvenes que tienen que prepararse. Y si hemos puesto en la necesidad de estudiar y de aumentar la escolaridad, es porque ese es el mundo del futuro.

Estimados amigos y amigas de Tocopilla:

Gracias por este recibimiento, gracias por esta demostración de esperanza, y les quiero decir que me llevo de ustedes la esperanza que vamos a trabajar todos juntos. No es un Presidente ni un Gobierno el que tiene la solución. La solución la tenemos entre todos. Y por eso me alegro de haber podido conversar con tantos de ustedes que me han acompañado aquí esta tarde, esta hermosa tarde acá en esta plaza de Tocopilla.

Voy a hacer lo que me corresponde, las inversiones y las tareas, buscar nuevos espacios y nuevas fuentes de ocupación, pero tenemos que ser capaces también de crear las condiciones para que llegue aquí también la inversión y el capital privado. A la pequeña y mediana empresa, que me han entregado un documento, la pequeña y mediana minería, que me han planteado la necesidad de una entrevista conmigo, a todos ellos les digo: sí señor, vamos a trabajar juntos, vamos a hacer las inversiones este año y el próximo, vamos a crear fuentes de trabajo, vamos a derrotar el pesimismo y vamos a abrir espacios a un Chile distinto, más justo, donde el crecimiento llega a todas partes, también a Tocopilla. Así como hace seis años el crecimiento fue un túnel, yo les digo mis amigos: ahora trabajemos para crear nuevas fuentes de trabajo. Muchas gracias.